

VENEZUELA

El secuestro del presidente Nicolas
Maduro y el fin de América Latina y
el Caribe como Zona de Paz

Enero 2025 - Enero 2026

nodal

ÍNDICE

- 3 INTRODUCCIÓN**
- 4 MAPA DE RECURSOS NATURALES ESTRATÉGICOS**
- 5 LA ASUNCIÓN PRESIDENCIAL Y EL GOBIERNO PARALELO QUE NO FUE**
- 7 UN AÑO EN PERMANENTE EJERCICIO DEMOCRÁTICO**
- 8 INFOGRAFÍA: ELECCIONES 2025 EN VENEZUELA**
- 9 POLÍTICAS DE REPATRIACIÓN Y DDHH COMO RESPUESTA A MEDIDAS ANTI INMIGRANTES**
- 10 ASEDO MEDIANTE GUERRA ECONÓMICA Y POLÍTICAS ANTIBLOQUEO**
- 15 RESPUESTA POPULAR Y SOBERANA A UNA OFENSIVA MILITAR Y MEDIÁTICA**
- 12 ESCALADA FINAL, PIRATERÍA PETROLERA Y CERCO TOTAL**
- 17 ENTREVISTA DE FIN DE AÑO A NICOLÁS MADURO- Por Ignacio Ramonet**
- 19 SECUESTRO PRESIDENCIAL Y RUPTURA ABIERTA DEL ORDEN INTERNACIONAL**
- 25 PALABRAS FINALES: EL SOCIALISMO DEL SIGLO XXI Y LAS POTENCIALIDADES DEL PROCESO ANTIIMPERIALISTA BOLIVARIANO**

INTRODUCCIÓN

El presente Informe analiza los principales acontecimientos ocurridos en la República Bolivariana de Venezuela a lo largo de 2025 y los primeros días de enero de 2026, dando cuenta de la manera en que el recrudescimiento de la ofensiva en múltiples dimensiones, desplegada por el gobierno de Estados Unidos y una red de actores del poder concentrado a nivel mundial, preparó el terreno para lo que será recordado como un punto de inflexión en la historia latinoamericana y mundial: un ataque armado y el secuestro del Jefe de Estado del país.

La madrugada del 3 de enero de 2026 las Fuerzas Armadas de EEUU, ejecutaron ataques sobre infraestructura civil y militar en Caracas y otras regiones del país y aprehendieron de manera ilegal al presidente constitucional Nicolás Maduro y a la primera combatiente Cilia Flores. El hecho, en el que, tras un combate fallecieron más de 100 personas, resultando también heridas miembros de las fuerzas estadounidenses.

Durante años, el poder angloamericano, en general, y el trumpismo, en particular, ensayaron el repertorio habitual del dominio imperial contemporáneo: medidas coercitivas unilaterales, asfixia financiera, guerra económica, operaciones psicológicas, “reconocimientos” selectivos, y dispositivos de oposición tercerizada (“Grupo de Lima”). Pero el chavismo no colapsó. No se fracturó por el hambre inducido ni fue derrotado por una oposición aliada a la socialdemocracia europea, la USAID, la NED y el ecosistema de agencias y fundaciones que lubrican el injerencismo intervencionista.

La lectura que empezó aemerger en la segunda administración de Donald Trump de la Casa Blanca empezó a ser otra; si no cae por desgaste prolongado, se lo intenta por “extracción directa”, buscando forzar una crisis en la superestructura política bolivariana, para así extorsionar una “negociación”.

En la larga historia de agresiones que tiene como hitos recientes los intentos fallidos de golpe electoral, en julio de 2024, y de encumbrar un intento de gobierno paralelo en enero de 2025, la ofensiva contra Venezuela aumentó de manera progresiva y simultánea en múltiples dimensiones: mediática, política, económica, diplomática y militar. La difusión sistemática de noticias falsas, las campañas de desinformación, la judicialización extraterritorial y la instrumentalización de organismos internacionales funcionaron como dispositivos orientados a erosionar la legitimidad del Estado venezolano, justificar medidas coercitivas unilaterales y preparar el terreno para una escalada militar abierta. Sin embargo, a esta ofensiva imperialista permanente se opuso una respuesta popular, producto de un proceso de años de organización política de masas, producción de poder popular y lucha social en defensa del derecho a su autodeterminación.

Frente a este escenario, el presente informe asume como tarea central el combate a la desinformación mediante el análisis riguroso de los hechos, la contextualización geopolítica y la sistematización de datos verificables. Esta dimensión resulta inseparable de cualquier proyecto político-comunicacional comprometido con la autodeterminación de los pueblos, en un tiempo histórico en el que la democracia liberal evidencia crecientes límites para dar respuestas a las mayorías populares y es utilizada, en no pocos casos, como coartada discursiva para legitimar prácticas de injerencia y dominación imperial.

En este marco regional y global se inscriben los acontecimientos que se desarrollan a lo largo del informe.

Mg. Paula Giménez
Directora de NODAL

Mg. Lucas Aguilera
Coordinador de investigación

Elisa García
Editora

Solange Martínez
Coordinadora Anuario América Latina y el Caribe 2025

Jimena Montoya | Luciana Jouli | Maximiliano Londero
Coordinadores de Redacción

Alfio Finola | Noelia Naranjo | Carolina Sturniolo | Bruno Ceschin
| Diego Lorca | Seyla Riera Bauer | Luz Eggel
Redactores

@InfoNodal



Noticias de América Latina y el Caribe